

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1903

Miércoles 23 de Diciembre

PRECIOS DE ABONO

	Pla.	Cta.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50

Número suelto . . . 5 cts  
lo otras lo . . . 10

## Almanaque de la Ilustración Española y Americana para 1904

PRECIO: 2 PESETAS.—De venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER Cádiz, 2, Palma.



### AL ESCUDO DE ESPAÑA GRAN FÁBRICA

de toda clase de dulces, turrones y bombones de

ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

SAN MIGUEL, 220, Y PLAZA JUANOT COLOM, 8

(PUERTA PINTADA)

Como en los años anteriores y bajo el esmero de costumbre tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un vastísimo surtido de turrones, dulces y bombonería, todo al reducido precio de exportación.

Ocasión excepcional, únicamente para la última quincena de Diciembre.

### ¡Otro orador!

El señor Grandmontagne, enviado, según parece, á España por la Asociación Patriótica de Buenos Aires, ha conseguido plenamente lo que sin duda se proponía, esto es: hacerse popular en poco tiempo.—Las dos conferencias que dió en Bilbao—publicadas por *El Pueblo Vasco*—y la que acaba de dar en Barcelona—repartida en hoja especial por *La Publicidad*—han hecho gemir las prensas de todos matices, indignadas las unas, rebosantes las otras de entusiasmo; y han familiarizado al público con el nombre del señor Grandmontagne. Pero hagamos constar en seguida que la popularidad por éste alcanzada no pasa de ser la que se gana con el escándalo.

Fría y serenamente observado el trabajo del señor Grandmontagne, sin ser en absoluto despreciable, no tiene las proporciones ni la consistencia que algunos le atribuyeron en un principio, y aun puede asegurarse que hubiera pasado punto menos que inadvertido á no ser por la representación que dicho señor ostenta y por el uso que de ella hace, poniéndola al servicio de su evidente afán de notoriedad y resonancia.

En efecto: la parte económica de las conferencias, aquella que, según se anunció, debía de constituir el nervio de las mismas, ha quedado reducida á una porción insignificante, á la enunciación de algunos principios vulgares de aquella ciencia y á la repetición de unos pocos datos que pueden leerse en cualquier anuario del comercio exterior de la República Argentina. La verdad es que para esto no hacía falta cruzar el Atlántico, sobre todo si se tiene en cuenta que el señor Grandmontagne lee, pero no pronuncia sus trabajos. Por lo demás, ni un solo punto de vista nuevo, ni una sola revelación de alguna importancia; pues no puede considerarse como tal la que afecta á la Compañía Trasatlántica, que, si bien ha constituido una novedad para el *gros public*, no lo ha sido, ni mucho menos, para quienes tienen intereses relacionados con los servicios de aquella compañía.

Por otra parte no acertamos á ver qué relación pueda existir entre cuestiones políticas de orden puramente interior, que en nada afectan al establecimiento de tratados de comercio, y el intercambio entre España y la América latina, ni mucho menos entre éste y la religión católica. Y, sin embargo, estos puntos que en realidad para nada debía tocar el conferen-

te, han constituido la parte de mayor relieve de sus discursos; lo cual no deja de dar cierta verosimilitud á la idea que apuntan algunos maliciosos asegurando que lo que se propone el señor Grandmontagne es labrarse una reputación entre ciertos elementos españoles, para sentar aquí sus reales y no acordarse más del intercambio ni de la América latina.

De otra suerte difícilmente se explica su desmedido afán de inmiscuirse sin ton ni son en cuestiones puramente locales, desafiando casi siempre al tratarlas, como es lógico que ocurra en quien sólo tiene acerca de ellas las noticias ó incompletas noticias que algunos amigos se han encargado de suministrarle, con vistas á su particular interés y situación política. Ni aún en aquella parte de los discursos referente á la viciosa constitución actual del Estado español, fué el señor Grandmontagne más allá de lo que han ido los periódicos y conferenciantes de los partidos extremos, así de la derecha como de la izquierda. Y por lo que se refiere á los ataques que dirigió á la religión, á las tradiciones locales, al amor al terruño y al deseo de su restauración y grandeza, cansados estamos de leerlos todos los días y en todos los tonos en cierta parte de la prensa española, como estamos cansados de saber que donde más aferrados á las conciencias se encuentran aquellos sentimientos, como en Cataluña y Vasconia, es donde mayor grado de prosperidad alcanzan las industrias y donde más fácilmente ha penetrado el espíritu y el progreso de la Europa moderna.

No deja de ser curioso el caso del señor Grandmontagne: dice que viene á atacar la intolerancia y se muestra más intolerante que nadie; combate el sectarismo y resulta el mayor sectario que conocemos; parece que por ser según afirma, hombre que ha refrescado su espíritu en un baño de cosmopolitismo, debiera renegar de la vieja retórica española y acaba por aparecer como retórico de los pies á la cabeza, perfilador de frases rotundas que trae escritas y ha elaborado en la soledad de su gabinete, seguro de su efecto, como el pirótecnico del de las tracas que prepara en su laboratorio. En una sola cosa es ejemplo vivo de emancipación de las antiguas tradiciones castellanas: en su falta de cortesía para los que le acogieron en su casa. Pero el viejo carácter español, exagerado por la larga permanencia en América, como flor que se hipertrofia transplantada á regiones cálidas, se

revela todavía, á pesar de la aureola de europeísmo con que se pretende disimularlo, en la superioridad que en sus trabajos obtiene el aparato exterior sobre la solidez interna, en los gestos de altivez soberana, en las frases soltadas con la solemnidad de sentencias de que están llenos sus discursos.

Y he aquí que cuando creímos que la joven América nos había enviado un economista, nos encontramos con que ha venido otro orador!

FÉLIX ESCALAS.

### Revista Teatral

"Patria nueva,"

Teatro de la Zarzuela.—Madrid.—"Patria nueva": fantasía cómica-lírica, libro de los señores Yrayoz y Merino, música del maestro Vives.

El asunto de la obra consiste en que los habitantes de la Arcadia necesitan europeizarse, no saben si constituirse en República ó Monarquía y encargan un pedido de hombres políticos á varias naciones. Lo que prueba que dichos ciudadanos son tontos de capriote, puesto que viviendo en la Arcadia feliz sin políticos ni formas de gobierno, se empeñan en tener ambas cosas. Por fin, después de varios «quid pro quo» se deciden por hacerse republicanos, y santas pascuas.

Lo mejor de la revista es el primer cuadro.

El desfile de los pretendientes al trono es muy divertido, especialmente en el momento en que aparece el Roghi montado en su pacífica pollina.

Ficero Yrayoz y Gabriel Merino fueron llamados á escena en medio de la representación.

Después decae la obra bastante; pero llega felizmente al final por la fuerza adquirida en el primer cuadro y por la partitura del maestro Vives, que tiene algunas números preciosos.

El del Roghi, de extraordinario efecto cómico, y el «schotis» de la cigarrera y el vigilante de consumos se harán populares antes de una semana.

El maestro Vives fué aplaudidísimo, con mucha justicia.

Como es también de justicia consignar que la revista es más política que literaria y que buena parte de su éxito la debió á los ataques que sin eufemismo ni rodeos dirige al Gobierno.

CHIPLADURAS

### El bautizo de la gata de Pierre Loti

Traducimos de «Le Temps»:

«Pierre Loti ha dejado las orillas del Bidasoa por las del Bósforo, y el mando del legendario «Javelot» por el de un barco más formal, el «Vautour».

Constantinopla ya no tiene nada que enseñar al autor de «Aziyadé», y el alma del poeta se abre á la dulce emoción de las intimidades familiares.

Recientemente hubo en su casa un gran acontecimiento: le nació una gata, y fué tanta la alegría que esto le produjo, que quiso anunciar «urbí et orbi» la venida del animalito bautizándolo solemnemente.

El 8 de Diciembre el «Vautour» estaba de fiesta. Las habitaciones del comandante, decoradas suntuosamente, se hallaban atestadas de flores rarísimas. A la hora anunciada, llegaron en chalupas los invitados, entre los cuales figuraban el cónsul general de Francia, los comandantes del barco de estación inglés y del barco de estación ruso, el agregado naval de Rusia y Mr. Coqueiin.

Fuó madrina, en representación de la familia paterna de la gata Madame Roux, mujer del comandante de la «Monette»; y padrino, el vizconde de Salignac-Fenelon.

Después de los saludos de rúbrica, se organizó la comitiva y dirigióse á

un salón, en donde se había levantado un altar consagrado á Ojin.

Pierre Loti y los oficiales abrieron la ceremonia con una si-fonía bulesca de Romberg, compuesta de un ailegro, un minueto y el final. La ejecución fué extraordinaria, y el jefe de orquesta, un agregado de embajada, dejó chiquitos á todos nuestros «kap-pel-meister».

En un castito acechado la gatita descansaba muellemente.

Entró el gran sacerdote de Ojin, vestido de blanco, al resplandor de las luces eléctricas que formaban en torno suyo como un nimbo. Fué cantado el tercio de «Sigurd». El gran sacerdote entregó á la madrina el cuerno misterioso á cuyo sonido había de salir del cesto la gatita, lo cual es el símbolo de su despertar á la vida. Entonces el gran sacerdote, tras una invocación á Ojin, la bautizó con el nombre de Belkis, que quiere decir «niña bonita», y recitó el siguiente poema:

—¡Oh linda gata de pelo blanco, dormida en tu cestol! Que tu sombra bendita ahuyente el miedo de un corazón que tiembla. Al bautizarte en nombre de los gatos, con este agua lustral te limpio, querida mía de la infancia que manchaba tu cuerpo al nacer.

Te llamarás Belkis, y espero que sabrás reconocer el honor que te confiere ese nombre. Sé dura con los ratones y dulce con los humanos... Conserva la claridad de tus ojos de ópalo. Pero sé, sobre todo, gata, y enséñanos como sabes, bajo nuestras manos, arguase, el lomo...

Terminada la ceremonia, los invitados se fueron á... tomar un pisco-labis.

### Las hermanas de la Caridad de los Estados Unidos

El gobierno de los Estados Unidos ha remitido á la Casa-matriz de las Hermanas de la Caridad de París la suma de 100,000 francos para gastos de viaje y de instalación de unas cien Hijas de San Vicente de Paul, destinadas á la fundación de nuevos hospitales en la América del Norte.

### Las reclamaciones japonesas

«He aquí, según «Morning Post», cuáles eran estas:

I. Respecto de la Corea, el Japón no puede consentir que la península coreana, ó una parte de la misma, caiga en poder de otra potencia, especialmente de Rusia, por las razones siguientes:

1.º Por la seguridad del Japón y por otras varias consideraciones políticas.

2.º A causa de la preponderancia de los intereses industriales y comerciales del Japón en la península.

Estos dos puntos, según el periódico citado, están consignados en el acuerdo anglo-japonés.

II. En lo concerniente á la Manchuria, el Japón no puede consentir que sea ocupada de una manera permanente por Rusia:

1.º A. Porque apreciando este asunto en sus relaciones con la cuestión coreana, el Japón debe poner á salvo sus legítimos derechos en Corea;

B. Porque es necesario evitar la peligrosa amenaza que, para una invasión del Japón, constituiría esta ocupación.

2.º Porque el Japón tiene en la Manchuria derechos reconocidos por los tratados é intereses, que debe sostener.

Además, debe tenerse en cuenta la situación geográfica de la Manchuria, con relación al golfo del Pe Tchüi, á Pekin y Tien-Tesin.

3.º Porque es necesario que el principio de la puerta y el de la igual-

dad sean garantidos, y estos principios peligrarían si la Manchuria fuese entregada á la ocupación rusa.

4.º Porque, entre todas las potencias, el Japón es el llamado á mantener la independencia del imperio chino.

5.º Porque el prestigio del Japón sufriría quebranto á juicio de los chinos, si dejase á Rusia en libertad de obrar, á pesar de los compromisos que ha adquirido con China.

### Noticias

#### DE LAS ISLAS

**Inca.**—En la tarde de ayer se procedió en la «Sociedad La Constanca» á la renovación de las Juntas Directiva y Consultiva, resultando elegidos: don Juan Llobera, Presidente.—don Rafael Payeras, Vicepresidente.—don Bernardo Ramis, don Antonio Fluxá, don Sebastian Amengual y don Mateo Pujadas, Vocales.—don Andrés Genestra, Contador.—don Miguel Escarrer, Secretario.—don Bartolomé Beltrán, Vicesecretario.—don José Balaguer, Depositario.

Para la Consultiva fueron nombrados: don Bartolomé Pericás, don Miguel Queriglas, don Miguel Beltrán, don Sebastian Miralles, don Bernardo Alzina, don Jaime Domenech, don Antonio Llobera, don Gabriel Llorens, don Jaime Figuerola, y don Lorenzo Coll.

Felicitemos á los citados señores por la distinción de que han sido objeto, deseando que su gestión administrativa y nunca desmentido celo, resulten provechosos para los intereses de todos los asociados.

—En la anunciada función de anoche en el teatro de la Sociedad «El Círculo», se tuvo que sustituir el *Pilao de Rosas* por el monólogo titulado *Pilar en Espera*, á causa de no haber llegado el Domingo las 4 coristas, que son esperadas definitivamente mañana martes.

En las obras puestas en escena, las partes de la compañía que en ellas tomaron parte, fueron de la aceptación de los espectadores, juzgándolo por los aplausos tributados.

Especialmente las Srts. Huguet y Ramirez, pueden estar en extremo satisfechas de la excelente acogida que les dispensó la concurrencia, respectivamente en el juguete cómico-lírico «Chateau-Margaux», y el apropiado «La Nieta de su Abuelo».

Los señores Artés y Freixas oyeron también para ellos especiales aplausos.

El espedido monólogo, escrito en verso por el literato americano don Emilio Gallegos, especialmente para dicha Srta. Ramirez, fué recitado por ella con el necesario calor que supo imprimirle, unido á una esmerada dicción, que fué premiada al final con una nutrida salva de aplausos.

—Son objeto entre el público inquisitivo, de toda clase de comentarios las sesiones, que según dicen, se celebran en un Centro espiritista que se ha establecido en la calle de la Fuente de esta ciudad.

El semanario que se publica en esta localidad en lengua nativa, en sus dos últimos números, satiriza las prácticas de aquel centro y sus neófitos.

—C.  
21 Diciembre 1903.

### DE LA CAPITAL

Mañana es el día señalado para la visita general de Cárcels prevenida por la ley, existiendo actualmente en la de esta ciudad siete procesados por distintos delitos cuyos sumarios se hallan pendientes de terminación.

De los restantes unos sufren condena, otros en expectación de embarque para otros establecimientos penitenciarios y algunos á disposición de esta Excm. Audiencia.

El vapor *Bastias* ha suspendido esta semana su viaje por tener que en-



# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia CalloL, Diputación n.º 278 Barcelona; y en todas las buenas Farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Mallorca en las acreditadas farmacias Valenzuela y farmacias principales

## PARA NAVIDAD

### BODEGA PALMESANA

Plaza del Mercado 24 y Danús 7

Como en los años anteriores en dicho establecimiento se expendrán sin competencia de precios por lo baratos, los ricos moscateles de Bañalbufar, rancios y tintos de Binisalem, vinos de Málaga, litrados y embotellados de Oporto, Madeira, Burdeos, Rioja, Claret, Valdepeñas, Cepa Macón, Champagne, Jerez, Cognacs, Vermouth, Abimé, Pipermit, Manzanilla, Chartreuse y licores de todas clases, en botellas sencillas y de lujo. Ron Negrita, Criolla, Puerto Rico, Jamaica, Aida, Bacardí y otras marcas. Cognac Martel, Tres coronas, Fina Champagne y otros. Visitando esta bodega se convencerán de la buena calidad y baratura de los géneros.

NOTA.—Previo aviso se sirve a domicilio.

NO EQUIVOCARSE.—Plaza del Mercado 24 y Danús 7

trar en dique para limpiar sus fondos. Saldrá para Argel el 30 de este mes y para Marsella el 2 del próximo.

Hoy se harán efectivos los libramientos para satisfacer los haberes a las clases activas, de Reemplazo, Excedentes y retirados por Guerra dependientes de esta Capitanía General, y los habilitados darán las pagas.

En la mañana de ayer un sujeto que transitaba por la calle de San Miguel resbaló con tan mala suerte que se dislocó el tobillo de la pierna derecha.

Fué auxiliado en una casa vecina por un facultativo que acertó a pasar por aquel punto, siendo después acompañado a su domicilio.

Por los inspectores de víveres de la plaza de Abastos fué ayer decomisada una buena cantidad de frutas y verduras por no reunir las debidas condiciones de salubridad.

Por la policía fué ayer puesto a disposición del señor Juez competente un sujeto de pésimos antecedentes presuntamente autor de varias raterías cometidas en esta ciudad.

Continúan entrenándose los distintos clubs futbolistas que se proponen disputarse el premio ofrecido por la sección «España», del «Círculo Ciclista», para el campeonato de Baleares, que ha de celebrarse a principios del año próximo.

Cuando haya terminado la inscripción, daremos a conocer los nombres de los que se presentarán a dicho campeonato.

Para los efectos de reclamación se hallan espuestos al publica en la Secretaría del Ayuntamiento de Costitix los repartos de consumos de dicha villa para el año 1904.

Debiendo procederse en el mes de Enero próximo a efectuar las operaciones de canje y devolución de los efectos timbrados que caducan en 31 del actual, la representación de la Compañía Arrendataria de Tabacos, ha designado para el canje en esta provincia, las dependencias que a contiense expresan:

En Palma.—El Almacén de la Representación.

En Menorca.—La Expenduría de Remigio Alexandre Prietos.

En Ibiza.—La Expenduría de la calle de Antonio Palau.

Y en Felanitx, Inca, Manacor, La Puebla y Sóller, el Almacén de la respectiva Subalternia.

Algo más apacible que el de los días anteriores fué el tiempo que reinó ayer en esta ciudad, pues desde la mañana hasta el anochecer lució un espléndido sol que fué aprovechado por muchas familias.

La temperatura reinante fué agradable.

Por la Dirección general de Contribuciones impuestos y rentas ha sido nombrado Aspirante de primera clase oficial 5.º con destino a la Administración de Hacienda de esta capital, don Tomás Reinés a quien felicitamos.

Ayer por la mañana, fué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia un sujeto que había tenido la desgracia de caerse, produciéndose una herida en la cabeza.

El señor Alcalde de esta ciudad impuso ayer una multa de 250 pesetas a cada una de dos mujeres que habían promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

Ayer por la mañana ocurrió un amago incendio en el piso bajo de una casa del barrio del Puig, cuya dueña estaba ausente.

Apercibido de ello los vecinos abrieron la puerta logrando dominar el fuego a los pocos momentos.

Este había empezado en una prenda de vestir y amenazaba comunicarse a un colchón, no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

Ayer por la tarde estuvo a punto de ocurrir una desgracia en la carretera de Manacor, no lejos de la Plaza de las Enramadas, a consecuencia de haberse de bocado la caballería que tiraba de un carruaje, la que salió escapada atropellando a las personas que tranquilamente se paseaban por la Feria de la citada plaza.

Gracias a la habilidad del conductor y al arrojo de un caballero no hubo

que lamentar ninguna desgracia personal.

Nos vemos en el caso de protestar nuevamente contra la pasividad con que se están llevando a cabo las obras de urbanización del Ensanche, pues el estado actual de aquellos terrenos impide el libre tránsito del público y el de carruajes, a menos de exponerse a quedar atascados hasta las rodillas.

Se hace practico que se imprima alguna mayor actividad a dichas obras ó por lo menos que se proceda al arreglo de los terrenos destinados a calles facilitando de este modo el tránsito público.

Hemos recibido un ejemplar de la Conferencia dada en la Real Sociedad Geográfica de Madrid por don Rafael Alvarez Sereix y don Leopoldo Pedreira Taibo.

Agradecemos la atención y del folleto hablaremos más extensamente otro día.

Entre el pasaje salido para Barcelona en el vapor correo «Bellver» figuraban don Francisco Moragues, don Alejandro Ballester, don Hilario Fuster, don Rafael del Val, don Juan Florit y don Rafael Puig.

En el vapor correo de Barcelona llegó ayer por la mañana a esta ciudad el Diputado a Cortes de por esta isla don Alejandro Roselló.

El señor Roselló no quiso anunciar previamente su llegada para no molestar a sus amigos y esta fué la causa de que fueron en número escaso los que fueron al muelle a esperarle.

En cambio a penas se divulgó la noticia de su llegada, su despacho se llenó de amigos, ansiosos de estrechar su mano.

Al saludar al señor Roselló por su llegada le reiteramos nuestra felicitación por su campaña en el Congreso en pro de Mallorca.

Varios operarios se ocupan en recomponer la acera del camino de la Ronda del Sur, desde el fiolato del Muelle hasta el Parque de Artillería.

Se esta cambiando el bordillo de dicha acera, que antes era de mampostería, por otro de piedra caliza.

El Sr. Juez militar nombrado al efecto se cita llama y emplaza al recluta excedente de cupo Antonio Vallés Capó, para que dentro el plazo 30 días se presente en dicho juzgado a responder a los cargos que le resultan en el expediente que se le sigue por falta de incorporación a banderas.

La Comisión Provincial, reunida ayer, acordó entre otras cosas, nombrar por mayoría de votos medico en propiedad de la Comisión Mixta de Reclutamiento, a D. Rafael Ribas, y por unanimidad, suplente de la misma al médico D. Antonio Frontera Bauzá.

Entre el pasaje llegado ayer de Barcelona en el vapor «Bellver» figuraba el diputado a Cortes por Mallorca don Alejandro Roselló.

También llegaron en dicho buque don Miguel Bestard don Bartolomé Marqués don Florencio Zubias y don Ricardo Roca.

## Un cadaver

En el día de ayer se dió cuenta al Juzgado de Instrucción de haber sido encontrado cadáver en una de las habitaciones del ex-convento de la Merced a un pobre zapatero, que vivía completamente solo en medio de la más espantosa miseria.

Advertidos los vecinos del hedor que despedía la reducida y sucia habitación de aquel infeliz, dieron cuenta de ello a la guardia municipal constituyéndose en dicho sitio el Comandante de la misma, quien dispuso se abriese aquella vivienda, y una vez verificado, se halló dicho cadáver en completo estado de putrefacción y en un estado verdaderamente lamentable, pues faltábale los pabellones de ambas orejas, los labios superior é inferior, buena parte de la nariz y toda la parte carnosa de las falanges de los dedos de ambas manos.

Constituido el Juzgado en el lugar de la ocurrencia, dispuso el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio de esta ciudad.

Según dictamen facultativo la muerte del desgraciado fué debida a una enfermedad del corazón.

Y la mutilación del cadáver se atribuye a inmundos y numerosos roedo-

res que se anidaban en dicha habitación.

Esta fué convenientemente desinfectada, procediéndose a su completa limpieza.

El hecho dió lugar a muchísimos comentarios respecto al estado de abandono en que se encuentra dicho edificio, indicándose la imperiosa necesidad de proceder al saneamiento del mismo.

## El vapor «Miramar»

Hace algún tiempo ya, dimos cuenta de las condiciones que reúne el nuevo vapor de la Isla.

Ayer vino de Génova nuestro amigo don Ricardo Roca que formaba parte de la comisión receptora.

El señor Roca viene satisfachísimo de las condiciones del «Miramar», y nos ha manifestado que es un buque a la moderna no sólo por lo que se refiere al «confort» sino también a las condiciones marineras.

He aquí como el periódico «Caffaro» de Génova da cuenta de la botadura.

«Ayer por fin después de 40 días de espera por no permitirlo el estado del mar, permitió este pudiera vararse. A las 12 la bella Señorita Laura de Bernardi hija del caballero Vincenzo, Director técnico del astillero Odero, acompañada de todos los ingenieros y jefe de Administración, del Cónsul español, del director y representantes de la Sociedad Armadora y del capitán que debe mandar el buque estrelló, la tradicional botella de Champagne contra la proa del «Miramar». El bautismo religioso lo efectuó el párroco de San Pedro de la Foca. A las 13'55 el ingeniero de Bernardi director del Varo dió la voz de mando de «taglia le bozze».

Se cortan los cabos, más el «Miramar» permanece inmóvil. Después de 40 minutos, se decide a abandonar la grada acompañado de los vivos de los invitados entre los que se cuentan muchas señoras.

A las 16 toma el puerto el «Miramar» quedando debidamente amarrado. El próximo sábado tendrán lugar las pruebas sobre amarras, el lunes las de navegación y hará luego ruta para Palma de Mallorca matricula de dicho buque.

De «El Caffaro» 18 de Diciembre.

## Diputación Provincial

### Sesión de ayer

Bajo la presidencia de don José Socías y con asistencia de los señores Aguiló, Vidal, Valls de Padrinas, Llobera, Massanet, Puigdorfil, Socías Clar, Sans, Alcover, Sancho, Barceló, Vicens, y Llompard, se reunió ayer a las 12 y media la Excmo. Diputación, tomándose los siguientes acuerdos:

Fué leída y aprobada el acta y extracto de los acuerdos tomados en la última sesión, para su inserción en el B. O.

Se da cuenta de una comunicación del Arquitecto de provincia participando que junto al zécalo de la fachada del edificio de La Lonja que mira al puerto se ha encendido una hoguera, habiendo quedado con este motivo ahumada y rota una de sus piedras. Se acordó requerir el auxilio del Alcalde de Palma para evitar que se deteriorase tan precioso edificio.

Se enteró de una comunicación del Alcalde de Maro ofreciendo auxilios para la construcción de los caminos vecinales de «Ses Marjades» y del «Ferro carril». Se acordó pase a la Comisión de Fomento.

Se lee un dictamen de la Comisión de Fomento sobre el proyecto presentado por la Compañía Mallorquina de Electricidad con objeto de extender el alumbrado eléctrico al predio «Son Vida» y dar fuerza motriz al Colegio del Sagrado Corazón de Jesús, que se está construyendo en el caserío de «Son Español». Se acordó oprobador el dictamen que propone otorgar la concesión del permiso, mientras no se oponga el Ingeniero Jefe de la provincia.

Se enteró de otro dictamen de la Comisión de Fomento sobre el proyecto de camino vecinal de Banyola a Orient, acordando dejar en suspenso este acuerdo.

Fué leído un dictamen de la Comisión de Gobernación en vista de una instancia de doña Josefa Pujol, viuda de don Juan Gralla, mayordomo que fué de la Casa de Misericordia solici-

tando un auxilio en concepto de tocas. Se aprobó el dictamen.

La Comisión de Beneficencia emite dictamen en vista de la dimisión presentada por don José Mayans, del cargo de Director de la Inclusa de Ciudadela. Se aprobó el dictamen, admitiendo la dimisión de dicho señor y dándole las gracias por el celo con que lo ha desempeñado gratuitamente durante varios años.

Léese un dictamen de la Comisión de Fomento en vista de una comunicación del Alcalde de Puigpunyent, ofreciendo auxilios para la construcción del camino vecinal que desde aquella villa conduce a Establiments. Se aprobó el dictamen en que se propone admitir dichos auxilios.

Se da cuenta del dictamen que la Comisión de Gobernación emite en el expediente sobre segregación de parte del término municipal de San Juan para agregarlo al de Villafranca. Se aprobó el dictamen, en que se propone se pida la conformidad de los vecinos de los dos vecindarios y comunicarlo así a los alcaldes de ambas villas.

Se lee el dictamen de la Comisión de Fomento en vista de una comunicación del Presidente de la Diputación provincial de Barcelona solicitando el concurso de la de esta provincia para la erección de un monumento al insigne vate Mossen Jacint Verdaguer. En el dictamen, que se aprobó, se propone conceder 100 pesetas para dicho monumento.

La Comisión de Hacienda emite dictamen en vista de una comunicación del delegado referente a ciertos datos que se le tienen reclamados. Se acuerda nuevamente reclamar dichos datos según se propone en el dictamen.

La misma comisión emite dictamen en las cuentas de fondos provinciales de 1902. Se acordó aprobarlas y elevarlas al Tribunal de Cuentas del Reino.

Terminado el despacho ordinario el señor presidente manifiesta que se debe señalar el día en que ha de tener lugar la subasta definitiva para el arrendamiento del Teatro Principal de esta ciudad. Se acordó señalar el día 26 de Enero próximo, y publicar en el «Boletín Oficial» el correspondiente anuncio.

Manifestó también el señor Socías que es costumbre el gratificar a los empleados de la Diputación que han dedicado horas extraordinarias a los trabajos de rectificación del censo, evitando el tener que retribuir a empleados temporeros. Se acordó gratificarlos en la misma forma que los años anteriores, y con cincuenta pesetas al conserje de la Lonja, según es costumbre.

Por último se acordó en vista de la multitud de asuntos que debían tratarse, prorrogar por otra sesión el actual periodo semestral y comunicar este acuerdo al señor Gobernador.

Y se levantó la sesión.

## Cuestiones municipales

El señor Alcalde remitió ayer al señor Gobernador Civil de la provincia, debidamente informado, el recurso de alzada interpuesto por don José Cortés Aguiló, contra el acuerdo del Ayuntamiento, tomado en la sesión del cinco de Noviembre próximo pasado por el que se dispuso que el Alcalde asesorado del Arquitecto Municipal ó de quien le sustituya gestiones la adquisición de los planos y presupuestos presentador por el referido señor, para la construcción del Matadero por una cantidad determinada previa renuncia del derecho de tanteo a que se refiere el artículo 14 de la ley de 29 de Octu-

bre de 1876 y que en caso de no avenirse quede desde luego desechado el plano y presupuestos presentados por el repetido ser Cortés.

A las once y media de la mañana de ayer tuvo efecto bajo la presidencia de don Guillermo Mateu, se celebró en el salón de sesiones de la Casa Consistorial la subasta para el suministro de piedra machacada, trasporte de materiales y escombros, para las obras que se hagan por administración durante los años 1904, 1905 y 1906.

Se presentaron siete postores, siendo adjudicada la subasta a don Nicolás Lliteras y Ballester, por la cantidad de 14 975 pesetas.

El tipo señalado para la subasta era de 15.000 pesetas.

A las doce se celebró también bajo la presidencia del señor Alcalde la subasta para el suministro de arenas, cal, cemento, yeso, objetos de alfarería y sillares desde 1.º de Enero de 1904 a 31 de Diciembre de 1906.

Los postores fueron en número de tres, siendo adjudicada provisionalmente a don Onofre Garau Borrás, por un cinco por ciento de rebaja, sobre las unidades del precio tipo de subasta.

## Memoria

### sobre la Enseñanza primaria

Hemos tenido ocasión de leer la «Memoria» sobre la instrucción primaria en Palma que el Teniente de Alcalde señor Font y Monteros presentará hoy al Ayuntamiento de los trabajos realizados por la Junta Provincial de Instrucción pública durante el bienio de 1902 y 1903, en que ha pertenecido en la misma como representante de dicha Corporación.

El señor Font y Monteros narra sucintamente cuantos acuerdos y reformas ha introducido la Junta durante dicho periodo de tiempo, algunos de ellos de suma importancia y que por sí solos indican el celo de dicha Junta en beneficio de la enseñanza primaria. Se extiende el señor Font y Monteros en múltiples consideraciones sobre la referida enseñanza en Palma, de las cuales deduce las siguientes conclusiones.

1.º Que el Excmo. Ayuntamiento debe procurar que en su término municipal sea de hecho obligatoria la instrucción primaria.

2.º Que debe construir pronto edificios para Escuelas Públicas municipales, con domicilios anexos para los profesores.

3.º Que debe consignar entre los deberes de los médicos municipales la inspección quincenal de todas las Escuelas.

4.º Que el Excmo. Ayuntamiento al hacerse eco en sesión pública, de ciertos rumores contra la enseñanza y sus profesores, no puda ni estubo en su ánimo agraviar a la noble clase de Instrucción y Educación pública municipal, pues sus frases fueron de celo y de interés para la enseñanza.

5.º Que debe escitar al Gobierno, para que remunere el profesorado público con sueldo fijo y decoroso.

6.º Que debe elevar sentida exposición al Gobierno para que ampare, proteja y premie a los profesores privados.

Digno de elogio es el trabajo del señor Font y Monteros, y es de esperar que el Ayuntamiento aceptará dichas conclusiones, llevándolas a la práctica, en bien de la ciudad de Palma.

EN NOVEDADES PARA MENOR...  
4.º de Enero de 1904. Indignat, 2.º 40



## Mercados

Barcelona

Cuanto de interés ofrece esta semana, se reduce a unas pequeñas variaciones que acusan los precios del arroz, alpiste, maíz y despojos.

Arroz.—Muy firme, acusando en origen una pequeña alza las clases superiores.

Se detalla la Monke i de 39 1/2 a 44; Bombas de 51 a 56 pesetas los 100 kilogramos.

Alpiste.—Se cotiza un poco más bajo con lo cual parece terminar el alza. Se detalla a 58 pesetas los 100 kilos.

Avena.—Un poco más firme se cotiza la de Extremadura a 23 pesetas los 100 kilos.

Cebada.—Un poco más floja detallándose hoy a 21 0/0 pesetas los 100 kilos.

Garbanzos.—No ha continuado el alza sino que, por el contrario, acusan un pequeño retroceso.

Se detallan los de Mazagán a 52; Sevilla a 52 pesetas los 100 kilos.

Habichuelas.—Muy sostenidas las clases exóticas con motivo del alza de los francos.

Se detallan Monkei a 00, Manresanas a 00 0/0, Mallorca a 00 0/0, Pinet a 48, Cacoroses a 43, Braila a 35 1/2; Moldavia a 36 1/2 y Castellón a 47.

Todo pesetas los 100 kilogramos.

Habas.—Ha variado la tendencia pues hoy están un poco más flojas.

Extremadura a 27 pesetas los 100 kilos y a 46 1/2 re. la cuartera las de la Comarca.

Maíz.—Ha bajado un poco el precio de la clase argentina por la falta de demandas.

Se detalla Rosario de 20 3/4 a 22 1/2 pesetas los 100 kilos; Cincunfina a 60; Foxar a 47 y Estados Unidos a 43; todo reales la cuartera de 70 litros.

Algarrobas.—Muy sostenidas por abundar poco los arribos.

Se detallan: negra a 23 0/0; roja a 22 y 1/2; Portugal a 00 0/0; Ibiza a 20; Mallorca a 20; todo reales quinta.

## Notas del mar

De Barcelona llegó ayer a las seis y media, de la mañana el vapor «Belver» con la valija pasaje y carga.

Por tarde a la hora de costumbre se hizo de nuevo a la mar, para el mismo puerto de procedencia, con la correspondencia pasaje y carga.

## Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la Merced dedicadas a la Virgen de los Dolores y a San Jerónimo doctor. Exposición a las seis y media de la mañana, a las diez Misa mayor; por la tarde a las cuatro Vísperas y Completas, al anochecer rosario, novena de Belem, estación y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

En las Milonas a Nuestra Señora de la Soledad.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en la Merced dedicadas a la Virgen de los Dolores y a San Gerónimo, doctor. Exposición a las seis y media de la mañana, a las diez Misa mayor; por la tarde a las cuatro Vísperas y Completas y al anochecer rosario, novena de Belén, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral, iglesias parroquiales y de religiosas, a las nueve de la noche se cantarán solemnes Maitines en celebración del Nacimiento del Mesías, y a las doce la Misa solemne en memoria del mismo Misterio.

Visita a la Corte de María

En la Merced a Nuestra Señora de las Mercedes.

Santoral

Hoy.—Santa Victoria virgen y mártir; el beato Nicolás Factor y San Saturnino mártir.

Mañana.—San Gregorio Pro. y mar.—Ayuno con abstinencia de carne.

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Días 1 al 10 de Diciembre.—Varones 17.—Hembras 17.

Matrimonios.—Don Antonio Roselló Bibiloni con doña María Josefa Fullana Frau.—Don Bernardo Mateu Capellá con doña Esperanza Marcé Martorell.—Don José Garau Vidal con doña Isabel Nadal Ramis.—Don Francisco Rubi Bosch con doña Catalina Terrades Vidal.—Don Baldomero de la Portilla con doña María Palou Comasena.—Don Francisco Alomar Bibiloni con doña María Albons Estelrich.

Defunciones: Día 22 de Noviembre.—Margarita Cánovas Marqués, casada, 55 años, Son Roca, término, cardiopatía.—Margarita Company Vadell, viuda, 82 años, c. de Salas,

vejez.—Bartolomé Nadal Bauzá, casado, 44 años, Bonanova, término, fiebre infecciosa.—Catalina Torres Ruiz, viuda, 80 años, c. de Cabrinetti, pneumonia.

Días 24 a 30.—Catalina Colom Coll, viuda 81 años, c. de Santañy, anemia.—Catalina Verger Gual, 10 años, Molinar, meningitis.—Jaime Cortés Valls, 11 meses, c. de Baratillo, pleuro-neumonía.—Juan Oliver Seguí, casado, 46 años, c. de Puerta de Mar, granulosis pulmonar.—Juan Lladó Amer, soltero, 61 años, endocarditis crónica.—Antonia Bisbal Llobera, soltera, 25 años, Soledad, tuberculosis pulmonar.—Concepción Roselló Gelabert, viuda, 82 años, c. del Temple, cardiopatía.—Catalina Palerm Enrich, casada, 83 años, c. de Santa Fé, cáncer uterino.—María Tous Palou, soltera, 63 años, c. de Misericordia, anemia.—Sebastián Carrió Más, casado, 84 años, c. de Torrella, asistolia.—María Cardá Cerdá, soltera, 27 años, Hospital, tuberculosis.—María Sastre Payeras, casada, 66 años, término, cardiopatía.—Antonia Jaume Pujol, soltera, 17 años, contramuelle, meningitis.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**La subvención de capitalidad y los obreros**

Madrid 22 a las 2'30

Los obreros se muestran muy disgustados por las dificultades que se suscitan por los diputados catalanistas refractarios al proyecto de ley sobre subvención al Ayuntamiento de Madrid por concepto de capitalidad.

Si dicho proyecto no es aprobado hoy por el Congreso, temen serios conflictos ante la excitación de los ánimos a consecuencia de la falta de trabajo en que se hallan los obreros de esta Corte.

**Optando a un premio.—Senador.**

Madrid 22 a las 2'30

Han sido ya examinadas las 76 memorias presentadas optando al premio de 5.000 pesetas ofrecido por S. M. el Rey.

Se presentará para senador por Ciudad Real el candidato adicto señor Céspedes.

**Comités liberales**

Madrid 22 a las 2'40

Los moretistas trabajan sin cesar para la definitiva constitución de los comités liberales, reinando entre ellos mucho entusiasmo.

En dichos comités, ha pronunciado patrióticos discursos el señor Moret, encareciéndoles la fe y perseverancia en las doctrinas liberales, siendo aplaudido y ovacionado.

**Dreyfus.—En pro de la moralidad.**

Madrid 22 a las 3

Caso de que Dreyfus sea rehabilitado en el próximo consejo de guerra, se le otorgará el cargo de teniente coronel.

El sábado próximo se sabrá si se concede la revisión del proceso.

Se ha emprendido una activa campaña en pró de la moralidad pública.

**En el Senado**

Madrid 22 a las 13'45

" " " " 13'50

En la sesión matutina celebrada bajo la presidencia del general Azcárraga ha hecho éste una sentida necrología del ex ministro señor Navarro Rodrigo, acordándose conste en acta el sentimiento de la Alta Cámara.

Continúa la discusión del presupuesto de Instrucción pública, quedando aprobados los capítulos 6.º, 7.º y 8.º.

Después de haberse reunido las secciones se reanuda la sesión, a las 3'20, usando de la palabra el señor Fajarnés contestando al discurso del marqués de Hinojosa.

El señor Pulido se levanta y consume el segundo turno.

Completa desanimación en la Cámara.

Mencheta

## VINO RANCIETE

A 0 50 pesetas litro.

La Oriental, Plaza de la Cuartera, 53

# Ultimas noticias

## Cámara de Comercio

Se reunió anoche en sesión la Junta Directiva bajo la presidencia de don Enrique Alzamora y después de aprobada el acta de la anterior, se acordó admitir varios socios.

Enterada la Junta de que la «Isla Marítima» dirige con fecha de ayer al Gobierno, una instancia suplicando que se diga de una manera clara y terminante si hay o no medio de dotar en el año próximo el correo diario entre Palma y la Península, pues de lo contrario dicha Compañía está dispuesta a retirar la expedición semanal extraordinaria que viene manteniendo desde la publicación de la R. O. de 29 de Septiembre, se acuerda facultar al señor Presidente para que se ponga de acuerdo con las autoridades y Corporaciones que se han interesado para el establecimiento del correo diario, a fin de telegrafiar colectivamente a Madrid recomendando al Gobierno que busque la manera de que dicha instancia pueda ser contestada afirmativamente.

Se dió cuenta de las cartas recibidas de los representantes de Mallorca en el Senado y en el Congreso ofreciendo cooperar al proyecto de cabotaje especial para Baleares.

La Junta aprobó por unanimidad el criterio sustentado por el señor Presidente de la Cámara en el discurso que pronunció en el banquete del 20 del corriente en honor de don Antonio Maura.

Y dado lo avanzado de la hora se acordó volver a reunir la Junta mañana para ultimar otros asuntos pendientes.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

**Promulgación de leyes.—Reales decretos**

Madrid 22 a las 14

S. M. el Rey ha firmado la promulgación de varias leyes de Marina y los reales decretos convocando elecciones parciales de un senador por la provincia de Zamora y de diputados por la provincia de Ciudad Real.

También fué sometido a la firma régia la reforma del artículo 41 de la Instrucción provisión sobre formación del registro fiscal de la propiedad urbana.

**Billetes de la lotería que se devuelven.**

Madrid 22 a las 14

En la Dirección general de loterías se reciben muchos billetes del próximo sorteo de Navidad, que han quedado sin vender, calculándose ascienden a una cuarta parte los devueltos.

De las provincias se reciben noticias de la poca animación para la lotería.

Se comenta este descanso del juego nacional.

**Obreros sin trabajo**

Madrid 22 a las 14'15

Numerosos obreros recorren las calles de la población pidiendo trabajo.

Si bien la actitud de aquéllos es hasta aquí pacífica se teme surja un conflicto si no se procura buscarles ocupación.

Por este motivo el gobernador, enterado de la excitación que reina entre la clase obrera, ha conferenciado con el ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra con objeto de dictar las medidas oportunas que mejoren la triste situación de dichos obreros.

**Consejo de Guerra**

Madrid 22 a las 17'15

Barcelona.—Se ha celebrado el Consejo de Guerra que entiende en el sumario incoado contra un coronel, hoy difunto, un Comandante y cuatro oficiales, todos pertenecientes al cuerpo de Caballería, acusados del delito de malversación de caudales.

El fiscal en su escrito de calificación ha pedido la consiguiente responsabilidad pecuniaria

contra los herederos del difunto coronel y la pena de dos meses de arresto a los demás acusados.

Los defensores han leído brillantes escritos de defensa, demostrando la inocencia de aquellos y pidiendo la absolución de los mismos.

**Tribunal de honor.—Petardistas detenidos.**

Madrid 22 a las 17'15

Barcelona.—Se asegura que en breve se reunirá un tribunal de honor formado por tenientes de la benemérita para juzgar a un compañero.

Se insiste en que han sido detenidos los principales autores de la colocación de petardos en la casa del jefe de policía señor Trezols, creyéndose serán pronto conocidos los detalles de aquel crimen.

**La cuestión de Oriente**

Madrid 22 a las 16'25

Mr. Tokio ministro de relaciones, del Japonentregó al representante de Rusia la contestación a la última nota.

En dicha contestación se limitó a pedir a Rusia que reforme algunas de las proposiciones.

**Sesión del Senado**

Madrid 22 a las 19'15

Se ha abierto la sesión del Senado reinando escasa animación.

Han sido desechadas varias enmiendas hechas al presupuesto de Instrucción pública aceptándose otras.

La discusión ha durado largo rato interviniendo en la misma los señores Bonet, Guadalescas, García Molinas, Cardenas y otros.

Al final ha sido aprobado el referido presupuesto, empezando la discusión del de Agricultura.

**Entierro del señor Navarro Rodrigo.**

Madrid 22 a las 21'15

Se ha verificado el entierro del cadáver del señor Navarro Rodrigo, que ha resultado brillantísimo.

Presidió el duelo el señor Maura acompañado del señor Domínguez Pascual y los hijos del finado.

Seguían a la comitiva fúnebre unos 200 carruajes.

**Congreso**

Madrid 22 a las 21'25

" " " " 21'30

" " " " 21'35

La sesión del Congreso se ha visto desanimada.

Ha ocupado la presidencia el señor Romero Robledo.

Una vez abierta la sesión se han hecho varias preguntas sin interés.

El señor Lerrox se ha lamentado de lo ocurrido ayer con los obreros que pedían trabajo.

El señor Sanchez Guerra le ha contestado, diciendo que a su entender la manifestación de ayer era ilegal.

Añadió que el Gobierno atenderá todas las quejas justas.

Ha continuado la discusión del proyecto de subvención al Ayuntamiento de Madrid, combatiéndolo el señor Urzais.

Le ha contestado el señor Osma.

El señor Salmerón ha defendido el proyecto creyéndolo justo desde el momento en que se trata del pago de una deuda al Ayuntamiento.

Ha censurado a los Catalanistas, diciendo que lo combatieron injustamente.

Ha insistido el señor Urzais.

El señor Maura ha intervenido en la discusión defendiendo el proyecto por considerarlo justo.

En vista de ello los autores de las enmiendas las han retirado, quedando aprobado el susodicho proyecto.

Al final del Congreso el señor Moret ha solicitado que en lo sucesivo solo se discutan las modificaciones que se hagan a los presupuestos.

Además ha propuesto la reforma del Reglamento de sesiones en este sentido.

El señor Romero Robledo ha coincidido, solicitando el concurso de todos.

El señor Salmerón se ha opuesto a ello.

El señor Maura se ha mostrado conforme con el señor Moret, expresando empero la conveniencia de que se consulte antes a los jefes de las minorías.

El señor Romero Robledo ha dicho que lo hará.

Y se levantó la sesión.

**Consejo.—Reunión**

Madrid 22 a las 23'40

Mañana habrá consejo de ministros presidido por S. M. el Rey.

Créese que no habrá sesión por la tarde en el Congreso.

Mañana reunirá el señor Romero Robledo a los jefes de las minorías para ocuparse de la reforma del Reglamento de sesiones.

Créese que el señor Salmerón continuará oponiéndose.

**Nombramientos de Alcaldes.**

**Rumor.—Noticias pesimistas**

Madrid 22 a las 23'50

El día 27 del actual serán puestos a la firma de S. M. el Rey los nombramientos de los nuevos alcaldes para el próximo bienio.

Circula el rumor de que el señor Pidal volverá a la política, atendiendo a altas indicaciones.

Paris.—Las noticias que se reciben del extremo de Oriente son muy pesimistas.

Mencheta.

## Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 22	
4 p. g. interior	77 45
Amortizable al 5 p. g.	96 40
Carpeta	00 00
Banco de España	486 00
Tobacco	443 00
Francos	36 20
Libras	34 31

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	100 00
Crédito Balear.	99 50
Salinera Española	149 00
Bonos Municipales	41 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	102 00
Islas	56 75
Obligaciones de la Isla	104 00
Ferro-carriles de Mallorca	51 00
Alumbrado por Gas	78 00
La Económica	10 00
Barcelona 22.	
4 p. g. interior perpétuo	77 40
Amortizable	00 00
Nortes	54 90
Alicantes	91 90
Orenses	00 00
Franceses	00 00

## Espectáculos

**TEATRO PRINCIPAL**

Función para hoy.—Rigoletto. A las ocho. Entrada general: 1'25 ptas. Id. Paisa: 0'90 id.

**TEATRO LIRICO**

Función para hoy por la compañía ecuestre Alegria, escogido programa con presentación de los cuatro elefantes. Entrada general: 0'60 ptas.

Para evitar la caída del cabello basta tres ó cuatro fricciones de la Loción Capilar Antiséptica del Doctor Stakanowitch de Moscou.

Por una moza barbiana Tanin se quedó pelón. Si quiere otra vez cabello Use el «Petróleo Sansón».



# ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

La recetan los médicos de todas las naciones; es tónico, digestivo y anti-nostrálgico; «cura» el 98 por 100 de

los enfermos del «estómago» e intestinos», aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos «Cura» el dolor de estomago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimientos, diarreas y disenterias, dilatación del estómago, úlceras del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; los «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo como más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición

completa «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarras

intestinales de los niños. No sólo «cura», sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra Stomaxil, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

intestinales de los niños. No sólo «cura», sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra Stomaxil, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

## CALLOS-DUREZAS

¡Es el mejor. Siempre curall

Precaerse contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas, como está probado los cura el nuestro. De venta: Farmacia Valenzuela y principales.

## Callicida Abras Xifra

## CALLOS-DUREZAS

¡Jamás deja de dar resultados!

Es inodoro, no duele, rascha ni corre. Calma el dolor a la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel e instrucciones

UNA PESETA

**Una operación particular**

En el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entorsejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy fácil en 2 minutos, con solo el empleo del

**Dopilatario**

Imperial Padro

Frasco 10 reales  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Se ha extraviado una capa de Señora el Domingo 90 en la función del Teatro Lírico pueden presentarla en el Centro de Anuncios donde se gratificará

**Se alquila**

Un tercer piso con 6 cuartos dormitorios, agua y vista muy espaciosos.—Informar en la misma casa principal, Socorro, 46

Para Industria ya establecida y con parroquia se desea socio que disponga de 1.500 pesetas. Informarán Centro de Anuncios.

**Los adelantos de la ciencia**

han logrado que el Dr. Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la «tisis» en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. Aja más pequeña manifestación de un «resfriado, tos, catarro, bronquitis, guppo, asma (asfocación), expectoración» y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las «Perlas Casile», que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir «no más tisis» Si por desdoro no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurar, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados «Confos Casile», que asociadas a las «Perlas» combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de larga experiencia compusimos el «Bálsamo Casile», que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son «anemia», (debilidad del estómago), «digestiones laboriosas ó difíciles, pirois ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, hipercloridria» y toda clase de «dispepsias», haciendo desaparecer al momento los «vómitos, ardores y pesades», sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad».

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días a las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confos Casile, 5 pesetas; Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona, en Palma de Mallorca en la farmacia de DON JUAN VALENZUELA, plaza de la Cuartera, núm. 14.

**DENTIFRICOS Bosch**

(Elixir y Polvos)

MENTHOL  
TIMOL  
Y QUINA CALISAYA  
DEL JAPON

Lo mejor para la dentadura

EN PALMA: FARMACIA de D. J. Valenzuela, Cuartera, Centro Farmacéutico y Perfomeria de Cosas nuevas, Cadena 5. Depósito general: FARMACIA BOSCH, MANACOR.

**Venta**

Plaza de tierra cercada de pared, tres cuarteradas, almendros, higuera, casa de planta baja y fuente, sita en el Pla de ne Tes, término de Marzáxi.

Informarán: Arrbí, 21, 2.º, Palma.

**Modistas**

faltan oficiales y aprendizas garando buen jornal.

Pureza, 1

**VENTA**

Se vende una casa sita en el arrabal de Santa Catalina con espaciosa comedidas y buen jardín darán razón: Centro de Anuncios.

**Muebles**

Por ausentarse su dueño se venden varios muebles como también prendas de vestir.

Informarán: San Lorenzo 37, 3.º de 11 a 3 de la tarde.

**LA CATALANA**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 6

Agente General de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57 frente la Plaza del Mercado.—PALMA

**Servicios de la Compañía Trasatlantica DE BARCELONA**

Línea de Venezuela-Colombia.—El 11 de Dbre saldrá de Barcelona y el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Manuel Calvo», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lirón, Colón, Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

También se admite carga para Maracaibo, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 16 de Dbre. saldrá de Bilbao el 19 de Santander y el 20 de Ceruña el vapor «Alfonso XIII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 26 de Dbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «León XIII», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

Línea de Filipinas.—El día 5 de Dbre. saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor «Antonio López», directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «P. de Sarratxgui», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.—El día 17 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Dbre. de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco», para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.

Para más informes, acúdense a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

**Tintorería Moderna**

DE

**FIOL Y C.ª**

Plaza de la Constitución, núm. 118 (contigua a los Almacenes San José)

Como indica su nombre los dueños de este establecimiento participan al público en general, que en dicha casa se tinte en todos colores toda clase de ropa en seda, lana, paño y algodón garantizando la firmeza de sus tintas.

Se lavan toda clase de ropas de señora y caballero sin necesidad de descolorir, dejándolos como en su primitivo estado de nuevo.

**Vapores directos**

De este puerto para los de las ANTILLAS.

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 6 de Enero el magnífico vapor

**JUAN FORGAS**

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservar la cabida necesaria.

Para más informes diríjanse a los Representantes SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS San Juan 20, Palma.

**CONTRABEXIS**

Curación rápida de la TOS, BRONQUITIS, CATARROS y demás afecciones bronquiales y pulmonares

Fórmula variada a base de TERPINOL GUAYACOL, BRO-MOFORMO Y HEROINA.

Recomendada por las aminencias médicas.

Venta al mayor: Centro Farmacéutico.—Al detalle: Farmacia Valenzuela, principales y en la del autor.

GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.—Agente general para las Islas: C. Jaquer, Pálcio, 28, 2.º

**Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina**

El dolor de garganta y los tos calman a la primera pastilla.

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, ecémica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

**PURGEN**

Nuevo purgante sintético ideal verdaderamente eficaz, descubierto por el Dr. VAMOSY, de Budapest, basado sobre las propiedades laxantes de las salinas; el más dulce, el más agradable de los laxantes sin producir cólicos y completamente inofensivos. Carece de toda acción drástica, presentado bajo la forma de bombones rigurosamente dosificados y de un gusto muy agradable y muy aromático.

**BABY-PURGEN.** Maravilloso purgante para los niños y niñas de pecho, quienes lo toman con placer por su aspecto y sabor agradable. Cuantos han probado este purgante lo prefieren a los conocidos hasta hoy.

Recomendado por eminentes médicos de España y del extranjero. Pídanse el prospecto.

Cajita de 25 bombones 2 pesetas. Venta en las principales Farmacias.—Sub-Agente para las Baleares: Lorenzo Oliart Inia, calle Marina, 62.

**PALMA.**—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner.

**Comercio de Maderas de Juan Arnau**

Sociedad en Comandita

Plaza del Olivar (antiguo almacén de San Cetro)

Gran fábrica de productos refractarios y de grés

**M. CUCURNY**

PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Barceña. Teléfono, 3 277.

Despacho: Princesa y Co-tentors, 6.—Teléfono, 1 647, Barcelona.

**Gotas Madres Sulfurosas de BAR**

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Sea de seguro resultado:

En los «herpes», así internos como externos; en las «lagas, granos, úlceras, manchas, etc.»; en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasquito 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de San Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.